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心中的风景与人儿，定格在当初的模样

11月9日，一个闲暇时刻，我在翻看微信公众号时，被一篇介绍
三个黑胶唱片爱好者开店，以出售黑胶唱片为业的帖子吸引了。

我的记忆随之被拉回小时候。那时，我家里有一台留声机，它
是柜式的还是台式的，我已经记不太清了，只记得母亲喜欢听邓丽
君的歌曲。她将唱片放进留声机，唱针在唱片上一圈圈滑动，邓丽
君温婉的声音便传播开来。

音乐是一种艺术，科技的进步与发展，使音乐更好地融入我们
的生活。20世纪90年代出生的人，他们大多接触MP3，享受着数字
音乐带来的便利。而提起黑胶唱片，很多人想到的是与情怀相关的
字眼。音乐播放载体的更新换代，何尝不记录着人们的回忆，见证
着时代的发展呢？

我突然萌生一个念头：许昌有没有黑胶唱片爱好者？保持这一
小众爱好的是怎样的一群人？他们身上有着什么样的故事？

采访的过程比我想象中艰难一些。黑胶唱片的爱好者，我市倒
是有，但是他们奔忙于各行各业，有时间接受采访的人不多。虽然
未接受正式的采访，与他们只言片语交流的过程中，我还是感受到
了他们对黑胶唱片的热爱。

所幸，正当我对采访的进行一筹莫展时，曾经的采访对象陈晓
东联系了我：“飒，我家里有很多黑胶唱片。我在外地，你跟我爱人
联系吧，她也是这方面的爱好者。”

11月21日，我与陈晓东的爱人邓富华在约定的时间和地点会了
面。在她那里，我了解了黑胶唱片的相关知识，更多的是，倾听了黑
胶唱片伴随她成长的故事。这些黑胶唱片因为故事的存在，有了别
样的意义。

邓富华在翻看黑胶唱片。

邓 富 华
收集的黑胶
唱片。
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第一次听黑胶唱
片，便沉浸其中

我 觉 得 收 集 黑 胶 唱 片 的 群
体 有 些 小 众 ，采 访 对 象 不 易 寻
觅，于是采访之前，我在微信朋
友圈发送了一则内容为“有没有
喜欢黑胶唱片的市民？或者您
身边有没有此爱好者？欢迎推
荐”的信息。怪我表述不明确，
明明是征集采访人，却有不少人
留言或者私信我：“你手里有黑
胶唱片吗？我要买！”“你那里有
古典音乐的黑胶唱片吗，可否拍
张 照 片 看 一 下 ？”“ 我 目 前 在 禹
州，有时间到许昌市区，我们一
起听音乐！”“你喜欢黑胶唱片？
你用的什么设备？咱们交流一
下。”

……
没想到，我自认为特别小众

的爱好，在许昌还有这么多人喜
欢，这让我很自豪。就像前段时
间采访到的木工爱好者一样，带
给我无尽的欣喜。文化，赋予一
座城市独特的魅力，“擦亮”了一
座城市的气质与灵魂，也是一座
城市“软实力”的体现。

在邓富华家里，我看到了几
百张黑胶唱片。

“我十三四岁的时候 ，第一
次接触黑胶唱片。那时，我放学
后经常去要好的同学家玩。有
一 天 ，她 嫂 嫂 购 置 了 一 台 留 声
机，给我们播放唱片听。随着唱
针的滑动，音乐响起，我沉浸其
中，太神奇了。从那时起，我深
深地迷恋上了黑胶唱片。”聊起
喜欢黑胶唱片的初衷，邓富华说
道。

20 世纪 90 年代，一二十岁的
邓富华从信阳来到许昌。面对
固定的打字员的工作，她心有不
甘：“这种一眼就能望到头的工
作，对我而言是种束缚。”

她辞掉工作，摆地摊儿卖旧
书。“我爱看书。卖旧书一方面
能赚钱，一方面不耽误我看书，
多好呀！”邓富华说，生意好的时
候，她一天的收入就能抵得过做
打字员时一个月的收入。这为
她收集唱片解决了实际困难。

黑胶唱片让听音乐
变成一件接近心灵的事

摆 旧 书 摊 儿 让 邓 富 华 收 获
了精神上的满足和物质上的所
需，让她有能力让眼界和开拓市
场的路子变得更宽广。

“听说郑州有旧货市场 ，规
模挺大的，当时我就前往郑州进
货了。”邓富华说，“在郑州，我见
到 了‘ 大 场 面 ’，那 里 不 仅 有 旧
书、像章、旧报纸，还有老烟标，
甚至有我喜欢的唱片。在那里，
我遇到许多唱片爱好者，我感觉
自己找到了阵营。”

经营旧书、旧报纸是邓富华
的生存所需，从 20 多岁至今，她
已经坚守了几十年。接受我采
访的前一天，她刚把一单出售旧
报纸的生意收尾。但是，对黑胶
唱片，她是纯粹的热爱，不掺杂
经营元素。

“我母亲去世 10 年了。我与

母亲感情深厚，她刚离世那会儿，
我很迷茫，大概有 3 年的时间，我
的生意处于搁浅状态。”谈及母
亲，邓富华指着摆放在电视柜上
的照片说，“瞧，照片里的老人就
是我的母亲。”

邓富华重拾生意时，过程并
不顺利。坏的情绪总得需要一个
疏导的出口，听黑胶唱片便是她
缓解压力、消除烦恼的方式。

在一堆唱片里，邓富华拿出
一张以《军港之夜》为主打曲的唱
片 ，她 说 这 是 她 喜 欢 的 唱 片 之
一。“这张唱片里，《军港之夜》《绿
岛小夜曲》我最爱听了。”对《军港
之夜》这首歌，我也很熟悉。我俩
聊着聊着，对照着唱片背面的歌
词，不由得哼唱起来。这一刻，我
忘记了采访的工作，思维徜徉在

“港口、海浪、明月、海风、水兵”构
成的画卷里。

邓富华说，她心情好的时候
喜欢听黑胶唱片，心情不好的时
候也爱听——闭上眼睛，心中的
风景与人儿，定格在当初的模样，
镌刻在温柔的记忆中。

每一次播放，都是独
家记忆

在数字音乐时代，为什么有
人选择听黑胶唱片？邓富华说，
她接触的黑胶唱片爱好者，一部
分人听黑胶唱片，源于它的音质，
一部分人源于情怀。

黑胶唱片和数字音乐并没有
明显的优劣之分。黑胶唱片是模
拟音频产品，从录制到重放都是
模拟方式，接近于声音本身的传
播方式。黑胶唱片的音乐表现会
更加温暖，更加还原原声。数字
音乐的声音虽然有些清冷，但是
音乐表现更加清晰与干净。喜欢
听哪种，全凭个人爱好。

黑胶唱片伴随着磨损，可以
说每一次播放，都会让人听到不
同的音质。那些藏在时间里的音
乐，终将化作独一无二的记忆。

邓富华收藏的黑胶唱片五颜
六色。她说，黑胶唱片曾叫胶木
唱片。因为它是用树脂压制成
的，外形是黑色圆盘，所以就有了
黑胶唱片的名字。而现在的黑胶
唱 片 大 多 是 用 PVC 材 料 压 制
的。唱片除了黑色外，还有红色、
绿色、白色、透明色、荧光色等。
邓富华说：“老唱片的包装袋也值
得一说。老唱片护袋大多由专业
画家设计制作，具有时代特色，突
出主题风格，本身就是精美的艺
术品。我曾有缘在汉口收藏品市
场结识曾供职许昌某印染厂数年
的画家吴竹青先生，从他那里得
到亲绘的《黛玉葬花》《白蛇传》

《林冲》《夜来香》等唱片设计原
稿。”

在 邓 富 华 收 藏 的 黑 胶 唱 片
中 ，我 看 到 有 些 有 了 灰 尘 和 霉
斑。邓富华说，黑胶唱片容易出
现划痕，更容易沾上灰尘，长期放
置在潮湿的地方，就会长霉菌。
如果唱片只是沾了灰尘，长了霉
菌，那么只要把唱片上面的霉菌
和灰尘除掉，它就又能使用了，不
影响播放。“黑胶唱片怕压、怕晒，
要像摆放书本一样把它们竖直放
置，搁置在通风、干爽的环境里。”


